

Jules Isaac : d'une carrière à un véritable destin.

*notes prises lors de la conférence de Mme Maud Blanc Haymovici,
responsable nationale de l'amitié judéo-chrétienne.*

L'année 2023 lui est consacrée

60ème anniversaire de sa mort

Manuel scolaire le Malet-Isaac

Prix de l'amitié judéo-chrétienne à Rahim Corsia, grand rabbin de France. Ce dernier a cité Jules Isaac.

Bientôt un timbre à son effigie, avec Blaise Pascal et Nelson Mandela.

Voyage à Rome en 1949 rencontre de Pie XII

en 1963 Jean XXIII

L'an dernier, rencontre du pape François pendant une heure. « J.I. a appelé de ses vœux le texte Nostra Aetate.

Le chemin parcouru est considérable. Mais c'est une œuvre fragile. Continuez! »

A Nice, où il a enseigné, bientôt une place Jules Isaac.

Enfin, on parle de lui.

1.

1939. Il a 63 ans. Il est professeur agrégé d'histoire à l'université dans le quartier latin. Il forge le concept de « l'enseignement du mépris ».

C'est aussi un historien, qui s'intéresse à la 1ère guerre mondiale. Il est connu pour ses manuels scolaires des années 23 à 30 chez Hachette. Époque où l'Allemagne était l'ennemi héréditaire. Il en parle toujours avec respect.

De 36 à 39, le président de la République le nomme inspecteur général.

Mais il n'a jamais travaillé les questions religieuses.

Juif, lorrain, père et grand père né à Metz, mère née à Strasbourg.

Son père, son grand-père, étaient militaires. Valeur essentielle de la famille = le patriotisme.

En 1897, rencontre de Charles Peguy. J. étudie à la Sorbonne, Ch à Normale sup. Ils deviennent amis.

Affaire Dreyfus. Ch convainc J de l'innocence du capitaine Dreyfus.

C'est la rencontre d'un catholique non antisémite, ce qui est rare à l'époque. Ch. écrit à propos de Jésus simple juif. Un jour, quand Ch lui écrit « les affaires d'Israël ne sont pas les nôtres, celles de la France ne sont pas les tiennes », J lui rappelle qu'il est tout aussi français que lui.

En 1791, après la Révolution française, les juifs sont devenus citoyens à part entière.

Famille pas excessivement pratiquante.

À 13 ans, mort de son père puis de sa mère.

Cette épreuve en fait un combattant.

En même temps, épreuve collective de la guerre. Il reste 3 ans dans les tranchées. Il est blessé à Verdun. Il découvre le caractère barbare de cette guerre et se dit « plus jamais ».

2.

La seconde guerre mondiale éclate. C'est une tragédie pour la France et pour les juifs. Œuvre nouvelle. J.I. lit avec horreur la loi du 3 oct 1940 qui ostracise les juifs. Enseignement interdit. Il doit se démettre de ses fonctions.

Son nom est rayé du manuel par les éditions Hachette.

Il se réfugie deux ans à Aix en Provence.

Il écrit « mémoires d'un lépreux »

Ajout du critère religieux pour définir les juifs. La question religieuse commence à le travailler. En particulier la question de l'antisémitisme. Pourquoi ce revirement si rapide?

Janv 1942. Décision de l'extermination totale. Les nazis demandent à tous les gouvernements de leur fournir la

minorité juive. Pétain dit oui. Rafle du Vel d'Hiv par la police française (Mussolini et les Roumains avaient dit non). Il fait sien la définition de Malraux: une civilisation c'est ce qui s'aggrave autour d'une religion. JI relit les évangiles à fond. Jésus avait-il maudit les juifs? Éblouissement. Pas la moindre haine, ni malédiction de la part de Jésus. Rien ne dit qu'il a rompu avec le judaïsme. Cela vient donc de la tradition chrétienne qui a suivi.

Déménagement au Chambon sur Lignon où son fils est réfugié, avec sa femme protestante. Il écrit un livre sur Jésus. André Chouraqui le rencontre. JI lui tend un cahier avec le titre chrétiens, n'oubliez pas d'où vous venez. Il s'appellera finalement Jésus et Israël.

Déménagement à Riom, entre Vichy et Clermont-Ferrand. Sa fille vit à Vichy, son gendre est résistant. Ce dernier est arrêté par la Gestapo. Pour lui, cela tient à un cheveu. Le 7 oct 1943, il part chez le coiffeur. Sa femme a été amenée. On le prévient. Il s'enfuit. Des amis de l'éducation nationale l'aident. Depuis Drancy, lettre de sa femme. «Mon ami, garde toi et termine l'œuvre que le monde attend» Il poursuit ce qu'il appelle désormais une mission sacrée.

La libération arrive. Il est réhabilité. Mais entame une œuvre nouvelle.

3.

Dix-sept ans de combat avec les chrétiens.

1948. Parution du livre terminé en 46 Jésus et Israël. un livre adressé aux chrétiens, audacieux et révolutionnaire.

Jean-Paul Sartre s'interroge aussi et écrit « réflexion sur la question juive ». Ils aboutissent à la même conclusion: comment les juifs ont-ils pu tenir au milieu de chrétiens disant toujours que les juifs étaient déicides? Jésus né juif n'a jamais rompu avec le judaïsme.

Comment le christianisme a pu se construire contre le judaïsme?

Citation de Rm 11 c'est la racine qui te porte et non l'inverse.

1ère idée

Se dire antisémite et chrétien, c'est joindre l'outrage à la vénération. Rien n'est plus vain que d'opposer le christianisme et le judaïsme.

2ème idée

Dénoncer le crime de déicide. «Il n'est pas d'accusation plus meurtrière.» aux églises de changer l'enseignement chrétien sur le judaïsme.

Transformer le regard sur le judaïsme.

Conférence de Celisberg (Suisse)

Fondation de l'amitié judéo chrétienne en 1948.

Visite du pape Pie XII. 10mns. Il lui parle de la prière du vendredi saint. En 1955, il rétablit la gèneflexion. En 1959, Jean XXIII enlève le mot déicide. Puis en 1962, convoque un concile. Dans le milieu juif, on délègue Jules Isaac, 83ans, sourd. 20mns décisives. Cela se passe très bien. Roncalli connaît les souffrances du peuple juif. Il s'est engagé.

Peuple déchu et coupable, payant ses fautes par l'errance: telle était la théologie de l'époque.

Jean XXIII lui répond « vous aurez droit à davantage que de l'espoir ». Mort de JI et de Jn XXIII. Avec Paul VI, déclaration de NAetate. « L'Église se souvient du lien avec le peuple juif ».

Puis reprise de ce qu'écrivait JI. Les juifs ne peuvent pas être déclarés coupables de la passion..

Dans l'enseignement catholique aujourd'hui:

- L'Église a des racines juives

- ces racines lui interdisent l'antisémitisme

Cf déclaration des ev de France janv 2022.

La révolution, venue du sommet, est faite.

JPII

Quiconque rencontre Jésus Christ rencontre le judaïsme.

En allant à la synagogue de Rome, « j'ai fait le plus long voyage ».